

VICTIMES ALLEMANDES – VICTIMES DES
ALLEMANDS!?’ REMARQUES SUR LES PROCESSUS
DE MIGRATION EN ALLEMAGNE À L’AIDE DE
PUBLICATIONS CHOISIES (2^{ème} PARTIE)

K. Erik Franzen

Depuis 1945, «fuite et expulsions» constituent en Allemagne un thème chargé de souvenirs et lourd de sens. Sans cesse, ce thème – même s’il est soumis à des variations en fonction de la conjoncture historique – resurgit au niveau politique, scientifique et littéraire sous différentes formes. Par conséquent, il est vain de rechercher en République Fédérale Allemande un «trou de mémoire» à ce sujet. La dispute, qui règne actuellement en Allemagne et entre-temps au-delà de ses frontières au sujet de la création d’un «Centre contre les expulsions» plannifié par l’Association des Personnes Déplacées, est une discussion chargée politiquement et émotionnellement au sujet d’un lieu du souvenir, qui pourrait changer durablement la mémoire nationale des Allemands après la réunification de 1989. Ce débat est battu en brèche par un massif «nouveau discours allemand» montant au sujet des victimes. Sans vouloir le stigmatiser prématurément, la fonction et le but recherché de ce nouveau discours sont analysés de manière critique dans cet essai. A l’exemple de quelques publications allemandes parues ces deux dernières années sur le thème fuite et expulsions, cette contribution nous offre un aperçu des différents niveaux de discours concernés.